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Cari Amici, 

αNell'Arcidiocesi di Friburgo vivono tanti cattolici provenienti da Paesi diversi, che parlano 

quindi altre linguŜΦέΣ cosí inzia la pagina di Internet della Diocesi di Freiburg, dedicata ai 

cattolici stranieri. Poi continua. ά[ŀ ŎǳǊŀ ŘϥŀƴƛƳŜ ǇŜǊ ŎŀǘǘƻƭƛŎƛ ǇǊƻǾŜƴƛŜƴǘƛ Řŀ ŘƛǾŜǊǎƛ tŀŜǎƛ 

(Seelsorgestellen für die Katholiken anderer Muttersprache) offre ai cattolici di lingua 

straniera una propria pastorale spirituale e culturale. Per i cristiani provenienti da altri 

Paesi è molto importante avere la possibilità di esprimere la loro fede nella propria madre 

lingua. Ciò è possibile nelle numerose parrocchie (Missioni) che offrono servizi in madre 

lingua, nelle quali si celebra la Santa Messa e si condivide la vita quotidiana. Non è sempre 

facile per persone di Paesi diversi affrontare la vita quotidiana in una cultura straniera. Ma 

la Chiesa accoglie ogni uomo: nella Chiesa Cattolica non esistono stranieri fra i battezzati, 

ma fratelli che vivono la stessa fede. L'Arcidiocesi di Friburgo accoglie le varie diversità, 

ŎǳƭǘǳǊŜ Ŝ ǘǊŀŘƛȊƛƻƴƛΣ ŦŀŎŜƴŘƻ ǎŜƴǘƛǊŜ ŀ ǇǊƻǇǊƛƻ ŀƎƛƻ ƛ ŦŜŘŜƭƛέΦ È vero sulla carta; nella mente e 

nella pratica dei tedeschi, peró, non sempre e non per tutti è cosí: le Missioni sono viste 

come ostacolo alla integrazione e i Missionari sono considerati da gran parte del clero 

tedesco, psicologicamente e praticamente (non economicamente) come preti di serie B; 

per questo la collaborazione con piú di qualcuno di loro e dei loro collaboratori (Consigli 

Pastorali) non sempre é  facile. Cionostante, tutto ha funzionato bene fino ad una diecina 

ŘΩŀƴƴƛ ŦŀΤ ƭŀ 5ƛƻŎŜǎƛ Řƛ CǊŜƛōǳǊƎ ƳŜǘǘŜǾŀ όŜ Ŏƻƴǘƛƴǳŀ ŀ ƳŜǘǘŜǊŜύ ŀ ŘƛǎǇƻǎƛȊƛƻne strutture 

(poche) e finanze (abbastanza) per sostenere il lavoro pastorale dei Sacerdoti di altra 

madre lingua; i Missionari erano lasciati in pace e potevano svolgere la loro missione anche 

se in mezzo a numerose difficoltá e problematiche pastorali sconosciute ai confratelli 

ǘŜŘŜǎŎƘƛΦ tƻƛΣ Řŀ ǳƴŀ ŘƛŜŎƛƴŀ Řƛ ŀƴƴƛ ŀ ǉǳŜǎǘŀ ǇŀǊǘŜ Ƙŀ ŎƻƳƛƴŎƛŀǘƻ ŀ ǎŜǊǇŜƎƎƛŀǊŜ ƭΩƛŘŜŀ ŎƘŜ 

le Missioni non servivano piú, erano ormai inutili, perché tutti gli emigrati (vecchia e nuove 

generazioni), dopo 40 anni, erano giá integrŀǘƛ ƴŜƭƭŜ tŀǊǊƻŎŎƘƛŜ ǘŜŘŜǎŎƘŜΦ !ƭƭΩƛŘŜŀ ǎƻƴƻ 

seguiti i fatti: la chiusura di diverse Missioni italiane (eccetto qualcuna) man mano che i 

vari Missionari andavano in pensione. Si spiega cosí il fatto che nel giro di 10 anni le 

Missioni Cattoliche italiane da 10 si sono ridotte a 4.  

Ma mentre nella diocesi di Freiburg le Missioni bene o meno bene continuano ad operare, 

nella diocesi di Rottenburg-Stuttgart sono scomparse da anni. Al loro posto sono nati 

ǇƛŎŎƻƭƛ ƎǊǳǇǇƛ Řƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛ όŎƘƛŀƳŀǘƛ ά/ƻƳǳƴƛǘłέύΣ ŀōƛǘŀnti ciascuno nel territorio parrocchiale 

e alle dirette dipendenze del parroco tedesco della zona; e il Missionario? Un collaboratore 

del parroco, che in teoria si deve curare soltanto del gruppo della parrocchia dove egli 

collabora; in pratica continua a servire, abusivamente, anche gli altri gruppi (Comunitá) di 

italiani sparpagliati nelle altre parrocchie tedesche di un vasto territorio. E allora, che senso 

ha aver chiuso le Missioni? 

Nella diocesi di Speyer, confinante con quella di Freiburg, le cose sono peggiorate. Fino ad 

ǳƴŀ ŘƛŜŎƛƴŀ Řƛ ŀƴƴƛ Ŧŀ ŎΩŜǊŀƴƻ о aƛǎǎƛƻƴƛΣ ƻƎƎƛ ŎŜ ƴΩŝ м ǎƻƭŀ Ŝ ŦǊŀ ǳƴ ŀƴƴƻ ŎƘƛǳŘŜǊł ŀƴŎƘŜ 

quella, con la proibizione a chiunque di celebrare la S. Messa in lingua italiana, nelle varie 

ȊƻƴŜΣ ǇŜǊŎƘŞΣ ǎŜŎƻƴŘƻ ƭŀ 5ƛƻŎŜǎƛ Ŝ ǎŜŎƻƴŘƻ ƭΩŀǘtuale Missionario, Vice-Delegato nazionale 

ŘŜƭƭŜ aƛǎǎƛƻƴƛΣ ǎƛ ŝ ǊŜŀƭƛȊȊŀǘŀ ǇŜǊŦŜǘǘŀƳŜƴǘŜ ƭΩƛƴǘŜƎǊŀȊƛƻƴŜΣ ƴŜƭ ǎŜƴǎƻ ŎƘŜ ǘǳǘǘƛ Ǝƭƛ ƛǘŀƭƛŀƴƛ  
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sono perfettamente in grado di frequentare senza problemi le parrocchie tedesche grazie 

al lunghissimo lavoro pasǘƻǊŀƭŜ Řƛ ƛƴǘŜƎǊŀȊƛƻƴŜ ǎǾƻƭǘƻ ŘŀƭƭΩŀǘǘǳŀƭŜ aƛǎǎƛƻƴŀǊƛƻΦ  vǳŜǎǘƻ ƛƴ 

teoria. In pratica, peró, molti italiani di quella Missione si rivolgono al Missionario di una 

Missione confinante per le necessitá pastorali, e altri italiani stanno raccogliendo le firme 

ǇŜǊ ǉǳŜǎǘŀ ƛƴŎƻƳǇǊŜƴǎƛōƛƭŜ Ŝ ƛƴŦƻƴŘŀǘŀ ŘŜŎƛǎƛƻƴŜ ŘƛƻŎŜǎŀƴŀΦ aŀ ŎΩŝ Řƛ ǇƛǵΦ {Ŝ ŝ ǾŜǊƻ ǉǳŜƭƭƻ 

che mi è stato riferito da una fonte attendibile, il responsabile o vice responsabile delle 

Missioni Cattoliche Italiane in Germania, addirittura ha tenuto una relazione, alla 

Conferenza episcopale tedesca, in cui ha detto chiaramente che le Missioni Cattoliche 

Italiane non servono piú e che quindi vanno chiuse! 

E invece le Missioni servono e non vanno chiuse! 

Non perché gli italiani non si sono ancora integrati. Al contrario, gli italiani si sono integrati 

molto bene non solo nella societá civile: infatti rispettano le leggi, pagano le tasse e 

lavorano, ma anche nella societá reli-giosa cristiana: infatti pagano le tasse alla Chiesa che 

é in Germania, professano la stessa fede, hanno lo stesso battesimo e sono molto bene 

inseriti in Cristo, lo stesso Cristo in cui sono inseriti i cristiani tedeschi. 

Le Missioni servono e non vanno chiuse perché ogni popolo, gli italiani compresi, hanno il 

diritto di vivere ed esprimere la loro fede nella lingua natia, hanno il diritto di pregare e di 

ǾƛǾŜǊŜ ƭŀ ƭƛǘǳǊƎƛŀ ƴŜƭƭŀ ƭƛƴƎǳŀ ƴŀǘƛŀΣ ǎƻǇǊŀǘǘǳǘǘƻ αƭŀ ŦƻƴǘŜ Ŝ ƛƭ ŎǳƭƳƛƴŜά ŘŜƭƭŀ Ǿƛǘŀ ŘŜƭƭŀ /ƘƛŜǎŀ 

Ŝ Řƛ ƻƎƴƛ ƭƛǘǳǊƎƛŀΣ ŎƛƻŞ ƭŀ ŎŜƭŜōǊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭΨ9ǳŎŀǊƛǎǘƛŀΣ ƭŀ ŎŜƭŜōǊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ {Φ aŜǎǎŀΦ  

LƴŦŀǘǘƛΣ ŀ ǊŀƎƛƻƴŜ Ş ǎǘŀǘƻ ŘŜǘǘƻ ŎƘŜ Ş αla lingua e la cultura natia che ǎŀƭǾŀƴƻ ƭŀ ŦŜŘŜέΦ  

bƻƴ Ş ƭŀ ƭƛƴƎǳŀ ŎƘŜ Ŧŀ ƭΨǳƴƛǘł ŘŜƭƭŀ /ƘƛŜǎŀ Ŝ ŘŜƭƭŀ /ƻƳǳƴƛǘł ŎǊƛǎǘƛŀƴŀΣ Ƴŀ ƭŀ ŦŜŘŜΣ 

ƭΨ9ǳŎŀǊƛǎǘƛŀΣ ƛ {ŀŎǊŀƳŜƴǘƛ Ŝ ǇǊƛƳŀ Řƛ ƻƎƴƛ ŀƭǘǊŀ Ŏƻǎŀ ƛƭ .ŀǘǘŜǎƛƳƻ ŎƘŜ Ş ƭΨƛƴǎerimento in 

/ǊƛǎǘƻΣ ƭΨŜǎǎŜǊŜ ǊƛǾŜǎǘƛǘƻ Řƛ /ǊƛǎǘƻΤ ǘŀƴǘƻ Ǉƛǵ ŎƘŜ ƭŜ aƛǎǎƛƻƴƛ ƴƻƴ ǎƻƴƻ ǎǘǊǳǘǘǳǊŜ Ŝ ǳŦŦƛŎƛΣ 

aziende o ditte, e i Missionari non sono dei funzionari, dei burocrati, degli impiegati. Le 

Missioni sono vita pastorale e i Missionari sono dei Pastori, vicini ai suoi fratelli e alle sue 

sorelle per nutrire e rafforzare la fede, in questo periodo di confusione dottrinale, morale, 

spirituale e religiosa, attraverso corsi di formazione biblica, corsi di catechesi battesimale, 

cresimale, matrimoniale; attraverso visite a famiglie in occasione di lutti, di malattie, di 

sofferenze, di problemi particolarmente complessi e pesanti; attraverso momenti di 

preghiera, giornate di ritiri spirituali, novene; favorendo pellegrinaggi a luoghi di culto 

famosi e riconosciuti dalla Chiesa; organizzando momenti di vita comunitari attraverso 

pranzi missionari, feste, ecc a favore di fratelli e sorelle svantaggiati del 3° mondo; 

invogliando alcuni piú ben disposti a partecipare a corsi di teologia e di liturgia organizzati 

dalla Diocesi; favorendo il volontariato, sia per attivitá della Missione (catechesi, 

evangelizzazione, organizzazioni varie), sia per il servizio a Lourdes. La Missione non si 

esenta dal favorire incontri con parroci e operatori pastorali tedeschi, pur sapendo che 

difficilmente avranno successo, perché come risulta dalla pratica e come disse Mons. Dr. 

²ƻǎǎ όŜȄ 5ƛǊŜǘǘƻǊŜ ƎŜƴŜǊŀƭŜ ŘŜƭƭŜ aƛǎǎƛƻƴƛΣ ƛƴ ǎŜƴƻ ŀƭƭŀ /ƻƴŦŜǊŜƴȊŀ 9ǇƛǎŎƻǇŀƭŜ ¢ŜŘŜǎŎŀύ αŞ 

ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ǇŜǊ ƛ ǘŜŘŜǎŎƘƛ ǎƛŀ ŀŎŎŜǘǘŀǊŜ ƭΨŀƛǳǘƻ Ŝ ƭŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀȊƛƛƻƴŜ dei cristiani di altra madre 

lingua, sia imparare dagli altri; anzi é diffusa una mentalitá contraria e cioé che che sono gli 

ŀƭǘǊƛΣ ŎƛƻŞ Ǝƭƛ ǎǘǊŀƴƛŜǊƛΣ Ǝƭƛ αƻǎǇƛǘƛά ŎƘŜ ŘŜǾƻƴƻ ƛƳǇŀǊŀǊŜ Řŀƛ ǘŜŘŜǎŎƘƛάΦ   

Sia come sia, noi  andiamo avanti e continuiamo nel nostro abbondante e meraviglioso 

lavoro  pastorale, non correndo dietro alle sicurezze tradizionali (denaro e strutture, anche 

se servono!) ma sforzandoci di imparare di nuovo a vivere di fede e soprattutto a fidarci di 

Gesú Cristo, in nome e per opera del quale noi Missionari operiamo! 

Un caro saluto 
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È  stato chiesto al Papa:  
Perché la gente continua ad abbandonare la Chiesa cattolica? 
Risposta del Papa: Ci sono vari fattori che intervengono, fattori esterni alla Chiesa. Per 
esempio, il miraggio della prosperità ispira molte proposte religiose che attraggono la 
gente. Ma poi la gente resta a metà del cammino, cioè rimane delusa. Lasciando però fuori 
ciò che è esterno alla Chiesa, mi domando: quali sono le cose nostre, dentro la Chiesa, che 
fanno sì che i fedeli non si sentano soddisfatti? Sono la mancanza di vicinanza alla gente. 
Noi cattolici dobbiamo uscire dagli uffici parrocchiali e incontrare la gente, stare vicino a 
loro, ai loro problemi, alle loro realtà.   
D.: Vari giornali dicono che la Chiesa oggi è come una «barca è senza timone». È cosí? 
R.: Queste frasi mi meravigliano. Non mi risulta che siano state dette. Finché non si chiede 
ŀƭƭΩƛƴǘŜǊŜǎǎŀǘƻΥ ζ[Ŝƛ Ƙŀ ŘŜǘǘƻ ǉǳŜǎǘƻΚηΣ ƛƻ ƳŀƴǘŜƴƎƻ ǎŜƳǇǊŜ ǳƴ Řǳōōƛƻ ŦǊŀǘŜǊƴƻΦ Lƻ ŦŀŎŎƛƻ 
continuamente dichiarazioni e pronuncio omelie, e questo è magistero, cioè il timone. La 
ōŀǊŎŀΣ ǉǳƛƴŘƛ Ƙŀ ǳƴ ǘƛƳƻƴŜΦ vǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ŎΩŝ ƭƜ ŝ ŎƛƼ ŎƘŜ ƛƻ ǇŜƴǎƻΣ Ŝ ƴƻƴ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƛ ƎƛƻǊƴŀƭƛ 
dicono che io penso.  
D.: È preoccupato che nella Chiesa ci siano divergenze e diversi punti di vista su alcuni 
problemi? 
R.: No, non sono preoccupato, mi sembra tutto normale, perché sarebbe anormale che non 
esistessero punti di vista diversi. Sarebbe anormale che non venissero a galla.  
D.: Il lavoro di pulizia nella Chiesa è finito o continua?  
R.: Non mi piace parlare di pulizia. Io, una volta eletto Papa, sto realizzando ció che noi 
cardinali nelle riunioni prima di eleggere il Papa abbiamo deciso. No, manca ancora molto. 
Manca, manca! Perché, nelle riunioni generali prima del conclave, noi cardinali abbiamo 
chiesto molte cose e bisogna andare avanti in tutto ciò.  
D.: Quello che ha trovato facendo pulizia è peggio di quello che si aspettava?  
R.: Primo, non mi aspettavo nulla. Mi aspettavo di tornare a Buenos Aires! E poi credo che, 
non so, Dio in questo è buono con me, mi dà una sana dose di incoscienza. Sto facendo 
quello che devo fare. 
D.: Come va il lavoro in corso?  
R.: È tutto pubblico, si sa. Lo Ior sta funzionando benissimo e la cosa è stata fatta 
abbastanza bene. Il tema economico sta andando bene. La riforma spirituale è ciò che in 
questo momento mi preoccupa di più, la riforma del cuore.  
 Sto preparando il discorso di Natale per i membri della curia; terrò due incontri natalizi, 
uno con i prelati della curia e un altro con tutto il personale del Vaticano, con tutti i 
ŘƛǇŜƴŘŜƴǘƛΣ ƴŜƭƭΩ!ǳƭŀ tŀƻƭƻ ±LΣ Ŏƻƴ ƭŜ ƭƻǊƻ ŦŀƳƛƎƭƛŜΣ ǇŜǊŎƘŞ ŀƴŎƘŜ ƭƻǊƻ ǇƻǊǘŀƴƻ ŀǾŀƴǘƛ ƭŜ 
cose. Gli esercizi spirituali per prefetti e segretari sono un passo avanti. È un passo avanti 
anche il fatto che staremo sei giorni chiusi, a pregare, come lo scorso anno; lo faremo di 
nuovo la prima settimana di Quaresima. Andremo nella stessa casa.  
D.: Per il 2015 sarà pronta la famosa riforma della curia romana? 
wΦΥ bƻΣ ƛƭ ǇǊƻŎŜǎǎƻ ŝ ƭŜƴǘƻΦ [ΩŀƭǘǊƻ ƎƛƻǊƴƻ ŀōōƛŀƳƻ ŀǾǳǘƻ ǳƴŀ ǊƛǳƴƛƻƴŜΦ /Ωŝ ǎǘŀǘŀ ǳƴŀ 
discussione, ognuno ha espresso la propria opinione. La riforma della curia richiede molto 
tempo, è la parte più complessa.  
D.: Vale a dire che non sarà pronta nel 2015? 
R.: No, si sta facendo a piccoli passi. 



5 
D.: È stato un anno intenso: molti viaggi importanti, il sinodo straordinario, la preghiera per 
ƭŀ ǇŀŎŜ ǇŜǊ ƛƭ aŜŘƛƻ ƻǊƛŜƴǘŜ ƴŜƛ ƎƛŀǊŘƛƴƛ ǾŀǘƛŎŀƴƛΧ vǳŀƭ ŝ ǎǘŀǘƻ ƛƭ ƳƻƳŜƴǘƻ ƳƛƎƭƛƻǊŜ Ŝ ǉǳŀƭŜ 
il peggiore?  
R.: Non saprei. Tutti i momenti hanno qualcosa di buono e qualcosa lì che non è tanto 
ōǳƻƴƻΣ ƴƻΚ tŜǊ ŜǎŜƳǇƛƻΣ ƭΩƛƴŎƻƴǘǊƻ Ŏƻƴ ƛ ƴƻƴƴƛΣ Ŏƻƴ Ǝƭƛ ŀƴȊƛŀƴƛΣ ŝ ǎǘŀǘƻ Řƛ ǳƴŀ ōŜƭƭŜȊȊŀ 
impressionante. 
5ΦΥ /ΩŜǊŀ ŀƴŎƘŜ .ŜƴŜŘŜǘǘƻ ·±LΦΦΦ 
wΦΥ aƛ ŝ ǇƛŀŎƛǳǘƻ Ƴƻƭǘƻ ǉǳŜƭƭΩƛƴŎƻƴǘǊƻΣ Ƴŀ ƴƻƴ ŝ ǎǘŀǘƻ ƛƭ ƳƛƎƭƛƻǊŜ ǇŜǊŎƘŞ ǘǳǘǘƛ ǎƻƴƻ ōŜƭƭƛΦ 
Non so, non mi viene, non mi è successo di pensarci. 
5ΦΥ 9 Řƛ ŜǎǎŜǊŜ tŀǇŀΣ ŎƻǎΩŝ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ǇƛǴ ƭŜ ǇƛŀŎŜ Ŝ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ǇƛǴ ƭŜ ǎǇƛŀŎŜΚ 
R.: Una cosa, ed è la verità e lo voglio dire: prima di venire qui, stavo per andare in 
ǇŜƴǎƛƻƴŜΦ hǎǎƛŀΣ ŜǊƻ ǊƛƳŀǎǘƻ ŘΩŀŎŎƻǊŘƻ Ŏƻƴ ƛƭ bǳnzio apostolico in Argentina che, una volta 
tornato a Buenos Aires, avrei preparato i 3 nomi di possibili miei successori come 
Arcivescovo di Buenos Aires affinché, alla fine del 2013, ci fosse il nuovo arcivescovo. 
Arrivato qui, ho dovuto rinunciare a tutto questo. Una cosa mi sono detto fin dal primo 
momento in cui sono stato eletto Papa: «Jorge non cambiare, continua a essere lo stesso, 
perché cambiare alla tua età è ridicolo». Per questo ho mantenuto sempre quello che 
facevo a Buenos Aires. Con gli errori che ne conseguono. Ma preferisco andare avanti così 
come sono. Chiaramente questo ha provocato alcuni cambiamenti nei protocolli, non nei 
protocolli ufficiali, perché quelli li osservo bene. Ma il mio modo di essere anche nei 
protocolli è lo stesso che avevo a Buenos Aires, ossia quel «non cambiare» mi ha ben 
inquadrato la vita.  
D.: Al ritorno dalla Corea del Sud, a una domanda sul suo stato di salute, lei ha risposto che 
si aspettava, entro due o tre anni, di «andare nella casa del Padre». Molti si sono 
preoccupati per il suo stato di salute, pensando che fosse malato e qualcosa di simile. Come 
sta? Come si sente? Sembra in ottima forma...  
R.: Ho i miei acciacchi, e a questa età gli acciacchi si sentono. Ma sono nelle mani di Dio, 
finora ho potuto sostenere un ritmo di lavoro più o meno buono.  
D.: Molti Vescovi e sacerdoti e cattolici tradizionalisti negli Stati Uniti dicono che lei ha 
mandato via il cardinale tradizionalista nordamericano Raymond Leo Burke dal Supremo 
Tribunale del Vaticano perché è stato il capo di un gruppo che ostacolava ogni tipo di 
cambiamento nella Chiesa e nella Curia di Roma. È vero? 
R.: Il cardinale Burke un giorno mi ha chiesto che cosa sarebbe stato di lui, perché ancora 
non era stato confermato nel suo incarico. Gli ho rispƻǎǘƻΥ ζaƛ Řƛŀ ǳƴ ǇƻΩ Řƛ ǘŜƳǇƻ ǇŜǊŎƘŞ 
ǎƛ ǎǘŀ ǇŜƴǎŀƴŘƻ ŀ ǳƴŀ ǊƛǎǘǊǳǘǘǳǊŀȊƛƻƴŜ ŘŜƭƭŀ /ǳǊƛŀηΣ Ŝ Ǝƭƛ Ƙƻ ǎǇƛŜƎŀǘƻ ŎƘŜ ŀƴŎƻǊŀ ƴƻƴ ŎΩŜǊŀ 
nulla di stabilito e che si stava pensando al problema. Poi è venuta fuori la questione 
ŘŜƭƭΩhǊŘƛƴŜ Řƛ aŀƭǘŀΣ Ŝ ƭƜ ǎŜǊǾƛǾŀ ǳƴ ŀmericano capace e vitale, che si sapesse muovere in 
ǉǳŜƭƭΩŀƳōƛǘƻ Ŝ Ƴƛ ŝ ǾŜƴǳǘƻ ƛƴ ƳŜƴǘŜ ƭǳƛ ǇŜǊ ǉǳŜƭƭΩƛƴŎŀǊƛŎƻΦ 9 ƎƭƛŜƭƻ Ƙƻ ǇǊƻǇƻǎǘƻ Ƴƻƭǘƻ ǇǊƛƳŀ 
del sinodo. Gli ho detto: «Ciò avverrà dopo il sinodo perché voglio che lei partecipi al 
sinodo come capo del Supremo Tribunale», perché come cappellano di Malta non avrebbe 
potuto partecipare. Ebbene, mi ha ringraziato molto, in buoni termini, e ha accettato, mi è 
sembrato addirittura che gli piacesse. Perché lui è un uomo che deve muoversi molto, 
viaggiare e propǊƛƻ ƛƴ ǉǳŜǎǘƻ ŎƻƴǎƛǎǘŜǾŀ ƛƭ ƭŀǾƻǊƻΦ ±ŀƭŜ ŀ ŘƛǊŜ ŎƘŜ ƴƻƴ ŝ ǾŜǊƻ ŎƘŜ ƭΩƘƻ 
cacciato per come si era comportato nel sinodo. 
D.: Cosa ne pensa della famiglia e della preparazione dei giovani al matrimonio? 
R.: La famiglia è molto svalorizzata, i giovani non si sposano. Dopo, quando vengono per 
sposarsi, quando già stanno convivendo, crediamo che con tre incontri li prepariamo al 
matrimonio? Ciò non basta, perché la grande maggioranza non è consapevole di quel che 
significa impegnarsi per tutta la vita. E il matrimonio è impegno per tutta la vita. Benedetto 
·±L ƭƻ Ƙŀ ŘŜǘǘƻ ƭΩǳƭǘƛƳƻ ŀƴƴƻ ŘǳŜ ǾƻƭǘŜΥ ōƛǎƻƎƴŜǊŜōōŜ ǘŜƴŜǊ Ŏƻƴǘƻ ǇŜǊ ƭŀ ƴǳƭƭƛǘŁ 
matrimoniale della maturità di fede che aveva quella persona quando si è sposata. Se era 
una fede generale, sapeva perfettamente Ŏƻǎŀ ŜǊŀ ƛƭ ƳŀǘǊƛƳƻƴƛƻΣ ǘŀƴǘƻ Řŀ ƻŦŦǊƛǊƭƻ ŀƭƭΩŀƭǘǊŀ  
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ǇŜǊǎƻƴŀΚ : ǳƴ ŀǎǇŜǘǘƻ ŎƘŜ ŘƻōōƛŀƳƻ ǎǘǳŘƛŀǊŜ ŀ ŦƻƴŘƻ Ŝ ǾŜŘŜǊŜ ŎƻƳŜ ŜǎǎŜǊŜ ŘΩŀƛǳǘƻΦ !ƭŎǳƴƛ 
giorni fa due fidanzati mi hanno annunciato che si stanno per sposare. Ho detto loro:  
«Che bello, e vi state preparando bene?». La risposta è stata questa: «Sì, stiamo cercando 
ƭŀ ŎƘƛŜǎŀ ŎƘŜ ǎΩƛƴǘƻƴŀ ƳŜƎƭƛƻ Ŏƻƴ ƛƭ ǾŜǎǘƛǘƻ ŎƘŜ ƛƴŘƻǎǎŜǊƼηΣ Ƙŀ ŘŜǘǘƻ ƭŜƛΦ ζ{ƜΣ Ŏƛ ǎǘƛŀƳƻ 
occupando della questione degli inviti, dei ricordini, e tutto il resto» ha detto lui. «Abbiamo 
anche il problema della festa, non abbiamo scelta, perché non vogliamo che sia troppo 
lontana dalla chiesa. E poi i padrini, dato che i miei genitori sono separati, non possono 
esserci tutti e due». Tante domande riguardo alla cerimonia! Sì, il matrimonio va 
festeggiato, è vero, perché bisogna aver coraggio per sposarsi e bisogna applaudire chi lo 
ŦŀΦ aŀ ƴŜǎǎǳƴƻ ŘŜƛ ŘǳŜ Ƙŀ Ŧŀǘǘƻ ǳƴ ǎŜƳǇƭƛŎŜ ǊƛŦŜǊƛƳŜƴǘƻ ŀ ŎƛƼ ŎƘŜ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǾŀ ǇŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŀ 
loro vita. Cosa voglio dire con ciò? Che, per un buon numero di persone, sposarsi è un fatto 
sociale. E il lato religioso non affiora. Ebbene, come può la Chiesa essere di aiuto in ciò? Se 
non sono preparati, chiude loro le porte? È un problema serio. 
D.: Come vive la moltitudine di argentini che le fanno visita, alcuni per farsi una foto con lei 
per fini politici? 
R.: Qui distinguerei. Primo, il turismo argentino in Europa non è aumentato 
ǎƻǎǘŀƴȊƛŀƭƳŜƴǘŜ ǇŜǊŎƘŞ ŎΩŝ ǳƴ tŀǇŀ ŀǊƎŜƴǘƛƴƻΣ ƴƻΤ ŝ ŀǳƳŜƴǘŀǘƻ ǳƴ ǇƻΩ Ƴŀ ƴƻƴ 
sostanzialmente. Gli argentini vengono in Europa, ma ora devono venƛǊŜ ŀƴŎƘŜ ŀƭƭΩǳŘƛŜƴȊŀ 
generale del mercoledì. Secondo, spesso sì ho sentito che a volte alcuni turisti vengono a 
wƻƳŀΣ ƎǳŀǊŘŀƴƻ ƭŜ ƻǇŜǊŜ ŘΩŀǊǘŜΣ Ŝ ƛƴǾŜŎŜ Řƛ ŀƳƳƛǊŀǊƭŜΣ ƭŜ ŦƻǘƻƎǊŀŦŀƴƻ ǇŜǊ Ǉƻƛ ǾŜŘŜǊŜ ƭŀ 
Ŧƻǘƻ ƴŜƭƭŀ ǇǊƻǇǊƛŀ ŎŀǎŀΧ hǎǎƛŀΣ ŎƻƳŜ ǎŜ ƴƻƴ Ǝƭƛ ƛƴǘŜǊŜǎsassi io, bensì la foto. Di questo mi 
ǎƻƴƻ ǊŜǎƻ ŎƻƴǘƻΦ /Ωŝ ƎŜƴǘŜ Ƴƻƭǘƻ ōǳƻƴŀ ŎƘŜ ǾƛŜƴŜΣ ƎŜƴǘŜ ǎŜƳǇƭƛŎŜΣ Ƴŀ Ŏƛ ǎƻƴƻ ǎŜƳǇǊŜ 
quelli che cercano di trarre vantaggio. Ora per esempio ho smesso di ricevere politici.  
D.: Le stavo proprio per domandare se è vero che, dopo un primo anno di politica di manica 
larga, ora ha deciso di porre un freno... 
R.: In vista delle prossime elezioni, non ricevo i politici. Se viene qualche politico, che vada 
ƴŜƭ ǊŜŎƛƴǘƻ ŘŜƭƭΩǳŘƛŜƴȊŀ ƎŜƴŜǊŀƭŜ ŘŜƭ ƳŜǊŎƻƭŜŘƜΦ aƛ Ƙŀƴƴƻ ǊŀŎŎƻƴǘŀǘƻΣ ƴon so se è la verità, 
che uno che ho ricevuto nella udienza generale, ha ritoccato la foto, come se lo avessi 
ricevuto in un luogo chiuso per far credere che era stato un incontro privato. Io non ricevo 
più politici in udienza privata.  
D.: Molti pensano che lei, da Santa Marta, muove i fili politici della sua Argentina, come 
faceva Giovanni Paolo II con la sua Polonia, che ne dice? 
wΦΥ /ƘŜ ƭƻ ǇŜƴǎƛƴƻΧ /ƘŜ ǎƛ ǇǳƼ ŦŀǊŜΗ bƻƴ ŘŜǾƻ ƎƛǳǎǘƛŦƛŎŀǊŜ ǉǳŜƭƭƻ ŎƘŜ ƴƻƴ ŦŀŎŎƛƻΧ 
D.: È vero che ha cacciato il capo delle Guardie Svizzere, Daniel Rudolf Anring, perché era 
troppo rigoroso? 
R.: No, non è vero. Lo scorso anno, due mesi dopo la mia elezione, è terminato il suo 
mandato di cinque anni. Allora ho detto al segretario di Stato τ che non era ancora Parolin 
τ che non lo potevo né nominare né non nominare. Non lo conoscevo, e ho deciso di 
allungare il suo mandato «fino a che non si provvedeva altrimenti». Mi sembrava ingiusto 
prendere una decisione in quel momento, a favore o contro. Poi, ho riflettuto sul 
problema, ho visitato la caserma, sono stato con loro un intero pomeriggio, sono rimasto 
anche una sera a cena, ho conosciuto le persone e mi è sembrato più sano un 
cambiamento. È stato un semplice cambiamento, perché lui aveva terminato il suo 
mandato, e fa bene sapere che nessuno resta in eterno. Ho parlato con lui a metà anno e 
ǎƛŀƳƻ ǊƛƳŀǎǘƛ ŘΩŀŎŎƻǊŘƻ ŎƘŜ ǎŀǊŜōōŜ ŀƴŘŀǘƻ Ǿƛŀ ŀƭƭŀ ŦƛƴŜ ŘŜƭƭΩŀƴƴƻΦ [ƻ ǎŀǇŜǾŀ Řŀ ƎƛǳƎƴƻΦ  
D.: Allora non è vero che lo ha mandato via perché era troppo rigoroso? 
No, non è vero. È un cambiamento, un normale cambiamento. È una persona eccellente, è 
ǳƴ ōǳƻƴ ŎŀǘǘƻƭƛŎƻΣ ǳƴ ǳƻƳƻ ŎƘŜ Ƙŀ ǳƴΩŜŎŎŜƭƭŜƴǘŜ ŦŀƳƛƎƭƛŀΦ 
D.: Hanno anche detto che lo ha mandato via perché viveva in un appartamento lussuoso. 
Neanche questo è vero? 
R.: Lo scorso anno lui ha fatto ristrutturare gli appartamenti, il suo è sicuramente spazioso, 
perché ha quattro figli. È un uomo credente, un uomo per bene, ho un eccellente rapporto  
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Ŏƻƴ ƭǳƛ Ŝ ǎƻƴƻ ǎǘŀǘƻ ƛƻ ŀ ǎǇƛŜƎŀǊƎƭƛΣ Ŝ ƭΩƘƻ Ŧŀǘǘƻ ǇŜǊǎƻƴŀƭƳŜƴǘŜΣ ŀ ŘƛǊƎƭƛΥ ζDǳŀǊŘƛΣ ǇǊŜŦŜǊƛǎŎƻ 
il rinnoǾŀƳŜƴǘƻηΦ ±ŀƭŜ ŀ ŘƛǊŜ ŎƘŜ ƴƻƴ ŎΩŝ ƴǳƭƭŀ Řƛ ǎǘǊŀƴƻΣ ƴƻƴ ŎΩŝ ƴŜǎǎǳƴ ǇŜŎŎŀǘƻ ƛƴ ƭǳƛΣ 
nessuna colpa. 
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